

	roboh sebab dihancurkan warga setempat.
Makna denotatif	Ahmad Dahlan sudah menerima surat dari kiai penghulu (kiai Kholel) hingga dua kali namun Ahmad Dahlan tetap bersikeras dan konsisten untuk tidak menutup langgarnya. Sikap konsistensi Ahmad dahlan untuk tidak menutup langgar Kidul miliknya membuat kiai penghulu (kiai Kholel) marah. Dengan otoritasnya Kiai kholel memobilisasi warga untuk segera merobohkan langgarnya. Para santri tidak bisa berbuat apa-apa. Ahmad Dahlan ditemani sang istri sedih melihat langgarnya yang sudah roboh dan akhirnya meninggalkan Kauman.
Makna konotatif	Setelah peristiwa robohnya langgar akhirnya Ahmad dahan memundurkan diri dari jabatan sebagai Khatib di masjid Gede. Melihat masyarakat yang sudah tidak mau menerima kebenaran Ahmad dahlanpun bersikukuh untuk meninggalkan Kauman, waktu itu Ahmad dahlan dan keluarganya sudah berada di kereta api dengan tujuan Hijrah ketempat lain demi berjalannya dakwah, namun kakak ipar Kiai Ahmad dahlan datang menemuinya sekeluarga yang sudah berada dalam kereta api agar segera kembali lagi ke Kauman “De’ mas Ayo pulang keluarga masih membutuhkan kamu, murid-muridmu juga” “Ayo kembali pulang wes langgarnya aku yang bangun. Berkat bujuk rayu sang kakak ipar Ahmad dahlan akhirnya kembali kekauman dan memulai lagi pergerakan dakwahnya. Sifat Sabar dari tokoh Ahmad Dahlan pada saat melihat langgarnya telah di robohkan oleh Warga. Kesabaran disini terkait sikap sabar pada saat tertimpa musibah sang disebabkan oleh tangan-tangan manusia yang merasa paling betul, tidak mau disalahkan, menganggap dirinya paling benar. Ancaman, hambatan dan rintangan dalam mensyiarkan agama bukan hanya sekarang

	menyarankan agar bersikap lebih lembut lagi pada jepang
Makna denotatif	<p>KH. Wahid Hasyim menjenguk KH. Hasyim As'ary yang sedang berada di Penjara j. Makna denotasi dari adegan kedua ini bahwa KH. Wahid Hasim menceritakan kepada KH. Hasyim Asyary bahwa salah satu santrinya (Hamid) telah ditembak oleh jepang sebab mengaku santri Tebu Ireng. Mendengar pernyataan demikian Kiai Hasyim menganjurkan agar kita bersifat lebih lemah lembut lagi terhadap jepang. Namun KH. Wahid hasyim mengatakan bahwa hal itu apa tidak akan menyebabkan adanya perdebatan diantara masyarakat utamanya masyarakat awam yang pemikirannya tidak bisa disamakan dengan KH. Hasyim As'ary. Dilanjutkan dengan ujar dari KH Hasyim As'ary hal ini dalam rangka merebut kemerdekaan NKRI, Fatwa KH. Hasyim As'ary tentang dibolehkannya belajar bahasa Asing, yang awalnya menimbulkan perdebatan bermanfaat sekarang sebab membalas surat dari jepang harus menggunakan bahasa mereka."Seorang yang faham bahasa kaum lain (Jepang) maka akan aman dari kejelekan mereka".</p>
Makna konotatif	<p>Sifat lemah lembut disini jauh berbeda dari tokoh kedua film (Sang Murabbi & Sang Pencerah) dengan sebutan <i>Idfa' billati hiya ahsanyaitu</i> lemah lembut terhadap sifat orang-orang dengan tujuan mendidik mereka. Sifat lemah lembut dari sang tokoh terhadap penjajah Negara kita ini dimaksudkan sebagai Strategi dalam memperoleh kemerdekaan. Ketika batu dilawan dengan batu maka akan terpancar percikan api, itulah sebagai salah satu pedoman dalam melawan pasukan jepang. Rakyat Indonesia dalam melawan penjajah hanya bermodal bambu runcing dan keberanian, perlawanan yang mereka lakukan</p>

Penanda (<i>Signifier</i>)	Gambar saat kiai memanen sawahnya sendiri sekaligus sedang berbincang-bincang dengan salah satu santrinya (Harun).
Petanda (<i>Signified</i>)	Kiai Hasim menjelaskan kepada harun tentang pesantren harus mandiri dan tidak membebani kepada anak santri, dilanjutkan dengan penjelasan mengapa kiai memanen padinya sendiri.
Makna denotatif	Harun baru faham setelah mendengar penjelasan dari KH. Hasyim bahwa pesantren harus mandiri dan tidak diperkenankan membebani diri terhadap santri, ini adalah penjelasan dari kaidah " <i>Al-i'timadu ala annafsi</i> ". Hal inilah kemudian yang membuat Harun paham kenapa selama ini KH. Hasyim menanam padi sekaligus memanennya sendiri agar dapat merasakan bagaimana jerih payahnya petani dan dapat menghargai beras yang kita dimakan.
Makna konotatif	Perilaku amal shaleh KH. Asy'ary kepada para santri sebagai pengasuh pondok Tebuirengkediri. Sebagaimana isi dari surat Al-Baqarah 117 yaitu memberikan harta pada orang lain yakni orang-orang yang tidak mampu. Dalam rangka berjalannya pendidikan kepada para santri Tebuireng menurut KH. Hasyim Asy'ari dalam film ini berpesan agar pesantren bisa mandiri dan tidak membebani terhadap para santri. Dalam hal ini bisa dikategorikan kepada dermawan dengan anggota badan yaitu memanfaatkan anggota badan ini dengan membantu para petani selanjutnya makna dari membantu para petani adalah KH. Hasyim Asy'ari sejak dini sudah memupuk jiwa solidaritas kepada masyarakat dari berbagai status sosial maupun ekonomi. Ungkapan nasi adalah agar kita menghormati jerih payah dan keringat orang lain sehingga masyarakat dapat mengkonsumsi nasi bagi mereka intinya adalah pentingnya jiwa solidaritas diantara sesama, senasib dan

Petanda (<i>Signified</i>)	Abdi mencoba menghalangi Harun pergi meninggalkan pondok pesantren. Abdi tidak berhasil harun mengira bahwa kiai berpihak pada Jepang, hal ini terbukti ketika KH. Zainal Mustafa ditangkap kiai tidak turun tangan.
Makna denotatif	Harun yang kian lama nyantri di Tebuireng akhirnya pergi meninggalkan pesantren tersebut dia menganggap bahwa kiai Hasyim telah berpihak kepada jepang. Abdi yang juga termasuk salah satu santri kiai Hasyim mencoba membujuk Harun dan istrinya untuk tidak meninggalkan pondok pesantren, namun Abdi tidak berhasil membujuk mereka. Harun bersikeras menjelaskan bahwa Abdi tidak tahu apa, bertepatan pada waktu itu juga KH. Zainal Musthafa di penggal kepalanya oleh tentara jepang. Kiai Hasim sedih melihat santrinya pergi meninggalkan pondok pesantren.
Makna konotatif	Sifat sabar dari sang tokoh ketika menyaksikan santrinya pergi meninggalkannya, walau akhirnya sang kiai terjatuh sakit, padahal sebelumnya Harun sudah diperingati Abdi kalau kiai sudah sangat baik padanya, bahkan sebelumnya KH. Hasim as'ary telah melamarkan dan menikahkan harun dengan sari. Namun apa boleh buat, Seorang murid yang telah <i>bersuudzon</i> dengan gurunya yang terdiam dengan peristiwa terpenggalnya KH. Zainal Mstafa di Ancol. Orang madura mengatakan “Kalou kau melakukan kesalahan kepada orang tuamu, selangkah dari pintu rumahmu mereka masih bisa berubah pikiran (untuk berdoa jelek), sebaliknya jika kau melakukan kesalahan kepada gurumu selangkah kaki kau beranjak sedang gurumu mendoakan jelek maka selamanya dia tidak akan berubah pikiran”. Sikap sabar disini Kiai mampu menahan emosi, sekaligus dari perkataan (doa) kepada Allah swt mendoakan celaka kepada murid hal ini tidak ada dalam diri tokoh dalam film.

B. Pembahasan

Selanjutnya, perlu kiranya suatu temuan dalam penelitian dibandingkan dengan teori yang sudah di generalisasikan dengan tujuan untuk mendapatkan suatu kesimpulan yang relevan.

1. Film Sang Murabbi

a. Penanda & petanda Pesan moral Islam

Penanda dalam sebuah film atau yang biasa disebut dengan *Signifier* terkait dengan sebuah film adalah ekspresi, atau juga disebut sebagai bentuk-bentuk medium yang diambil dari sebuah tanda seperti sebuah bunyi, gambar, atau coretan yang membentuk sebuah kata disuatu halaman, hal ini bisa melalui bahasa verbal ataupun nonverbal. Penanda pesan moral dalam film Sang Murabbi ini adalah sebuah ekspresi dari tokoh dalam film Sang Murabbi (Ust Rahmad Abdullah). Yang pertama pada tabel 4.1.1 dan tabel 4.1.2 tentang analisis perilaku Tawadu' I & Iidi ekspresikan melalui bahasa nonverbal menundukan kepala sedang bahasa verbalnya dengan ucapan permintaan maaf, menerima nasehat kebenaran dari orang lain. Biasanya "Afwen Ust" "Mama' minta maaf ibu".

Selanjutnya pada tabel 4.1.3 dan tabel 4.2.4 tentang analisis perilikulemah lembut I & II di ekspresikan dengan wajah ceria, senyum, tenang sebagai bahasa nonverbalnya, sedangkan melalui bahasa Verbalnya dengan ucapan *Qaulan Baligha* yaitu sebuah perkataan yang berisi pesan-

Saussure menjelaskan terkait makna denotasi dan konotasi. Pada tatanan denotasi menurutnya menggambarkan antara relasi dari penanda, petanda dalam sebuah tanda. Tanda dengan reverentnya dalam realitas eksternal, hal ini mengacu pada anggapan umum, makna jelas tentang tanda. Barthes menyebutnya makna denotasi. Makna konotasi dalam istilah Barthes dipakai untuk menjelaskan salah satu dari tiga cara kerja kerja dalam tatanan pertandaan. Konotasi menggambarkan interaksi antara tanda bertemu dengan perasaan atau emosi penggunaannya dan nilai-nilai kultur.

Pada tabel 4.1.1 analisis perilaku tawadu' I makna denotasinya adalah Ust Rahmad menerima nasehat dari Ust Bakir sebab dia telah suudzon tentang beasiswa kemesir, spontanitas dia ucapkan Istigfar. Pada tabel 4.1.2 analisis perilaku tawadu' II Ust Rahmad minta maaf pada sang ibu sebab dia tidak tidur dirumah demi kepentingan mengajar ilmu agama disalah satu sekolah, dan sang ibu menyarankannya agar juga bisa memperingati adiknya yang sering bergadang dan hampir setiap malam tidak dirumah. Makna konotasi pada tabel 4.1.1 & 4.1.2 analisis perilaku tawadu' I & II adalah sikap Tawadu' dari tokoh dalam film, menerima peringatan dari orang lain, serta menjalankannya.

Pada tabel 4.1.3 analisis perilaku lemah lembut Imakna denotasinya tokoh dalam film memberi peringatan pada adiknya Awi dia telah mengadu ayam dan memukuli teman-temannya. Pada tabel 4.1.4 analisis perilaku lemah lembut II makna denotasinya adalah tokoh dalam film memperingati Suryo orang yang selama ini memata-matai gerak gerik dakwah dalam tokoh dalam film makna konotasi dari tabel 4.1.3 & 4.1.4 tentang analisis perilaku lemah

lembut I & II adalah anjuran untuk berperilaku lemah lembut ketika menyerukan *amar ma'ruf* pada mad'u. Kekerasan tidak akan menyelesaikan masalah malah akan menjadikan umat ini lari dari agama.

Pada tabel 4.1.5 analisis perilaku amal shaleh makna denotasinya Ust Rahmad berjalan dari satu tempat ketempat lain, memberikan makanan pada orang-orang yang membutuhkan, makna konotasi dari tabel 4.1.5 analisis perilaku tawadu' sikap amal shaleh dari tokoh dalam film ini, amal shaleh sebagai aplikasi dari ucapan iman seorang yang tidak cukup hanya sekedar ingat kepada Allah akan tetapi memerlukan aksi salah satunya adalah memberikan harta (disini makanan) kepada orang-orang yang membutuhkan..

Pada tabel 4.1.6 analisis perilaku sabar makna denotasinya adalah Ust Rahmad beserta jamaahnya melakukan silaturahmi kepada salah satu tokoh agama (kiai) dikuningan, menanyakan kebenaran, pengajiannya dituduh sesat, pada akhirnya Ust Rahmad pindah dari Kuningan, makna konotasinya anjuran untuk bersikap sabar ketika memperoleh gangguan dalam dakwah "pengajian sesat" adalah julukan orang-orang yang tidak senang dengan pengajian Ust Rahmad. Sabar dalam film ini tidak bermakna statis namun ada gerak, ada upaya untuk menanyakan kebenaran, bertabayun pada orang yang menuduh sesat, dilanjutkan dengan hijrah pada tempat lain dimana dakwah bisa berjalan dan diterima.

2. Film Sang Pencerah

a. Penanda dan petanda pesan moral Islam

Penanda pada tabel 4.2.1 analisis perilaku tawadu' Idi ekspresikan dengan menundukan kepala dihadapan ayahanda, menerima saran dari sang ayah, sebagai bahasa nonverbal, sedangkan bahasa verbal muncul dari sang ayah dan didengarkan oleh Muhammad Darwis ketika ayah berkata "Uss.. ngawor kamu, bisakeblinger nanti, menghayati Al-quran itu dengan hati bukan dengan akal tok, kadang orang terpeleet itu bukan karena dia bodoh tapi karena dikuasai akalnya saja". Petanda dari tabel 4.2.1 analisis perilkutawadu' IMuhammad Darwis mengambil sesajian yang diberikan kepada pepohonan kemudian memberikannya kepada faqir miskin, hal ini diketahui ayahanda beliau KH. Abu Bakar, dan langsung menasehati Muhammad Darwis.

Penanda pesan moral Islam pada tabel 4.2.2 analisis perilkutawadu' II ekspresi Muhammad Darwis disaat berada dihadapan guru beliau, diam anteng tenang, serta menerima keputusan dari sang guru sebagai bahasa nonverbal. Bahasa verbal muncul dari sang guru merubah nama beliau ketika memberikan Ijazah kelulusan Muhammad Darwis "Namamu, Muhammad Darwis". Petanda dari tabel 4.2.2 analisis perilkutawadu' IIMuhammad darwis telah menyelesaikan studinya dimekkah dia menerima Ijazah sebagai bukti kelulusan beliau dan menerima nama baru dari Muhammad Darwis menjadi Ahmad Dahlan.

Penanda pesan moral Islam pada tabel 4.2.3 analisis perilkulemah lembut KH. Ahmad Dahlan berbincang dengan santrinya, menanyakan santri "ga ada yang ngaji Jo?". "Kenapa pak kiai bergabung dengan kelompok

denotasi tabel 4.2.2 analisis perilaku tawadu' II Muhammad darwis sedang menerima Ijazah studi kelulusannya serta mendapat nama baru dari sang guru. Makna konotasi dari tabel 4.2.1 & 4.2.2 analisis perilaku tawadu' I & II adalah sifat tawadu' dari tokoh dalam film (Muhammad Darwis) pada saat diperingati sang ayah serta sikap tawadu' ketika berada dihadapan guru, menerima pemberian nama baru dari Muhammad Darwis menjadi Ahmad Dahlan.

Makna denotasi pada tabel 4.2.3 analisis perilaku lemah lembut Ahmad Dahlan menerima laporan dari salah satu santrinya (M. Dirjo) kalau santri-santri tidak mau lagi mengaji dilanggar Kidul milik KH. Ahmad Dahlan, mereka dilarang oleh orang tua mereka, mereka menyangka KH. Ahmad Dahlan sebagai kiai kafir. Makna konotasi dari tabel 4.2.3 analisis perilaku lemah lembut sikap lemah lembut dari sang tokoh (KH. Ahmad Dahlan) dalam rangka mendidik santrinya berperilaku baik, pada saat santri mengutarakan perasaannya dengan ucapan nada tinggi dia jawab dengan santun dan lemah lembut, "Aku sedang belajar Jo, belajar mengajar dan belajar memimpin sebuah organisasi.

Makna denotasi pada tabel 4.2.4 analisis perilaku amal shaleh KH. Ahmad Dahlan dibantu para santrinya sedang menyantuni faqir miskin dan anak yatim, "Ayo semangat Al-maun", ujar para santri. Makna konotasi pada tabel 4.2.4 analisis perilaku amal shaleh. Amal shaleh dari sang tokoh (KH. Ahmad Dahlan) diaplikasikan dengan memberikan makanan kepada orang-orang yang membutuhkan pengamalan dari surat Al-baqaroh ayat 117

boncang dengan anak beliau KH.Wahid Hasyim, bahasa verbalnya ketika mendengar berita terbunuhnya salah satu santrinya (Hamid) sebab mengaku santri Tebuireng, “Rupanya kita harus bersifat lebih lemah lembut lagi pada Jepang”. Petanda pesan moral Islam pada tabel 4.3.1 analisis perilaku lemah lembut KH. Wahid hasyim menjenguk KH.Hasyim yang sedang berada dalam penjara, menceritakan berita terbunuhnya salah satu santrinya (Hamid), membahas pentingnya belajar bahasa asing.

Penanda pesan moral Islam pada tabel 4.3.2 analisis perilaku amal shaleh I ekspresi tokoh (Kiai) saat melihat salah satu pengurus (Hamid) menerima santri dari kalangan keluarga miskin, memegang pundak Hamid sebagai bahasa nonverbalnya sedangkan bahasa verbalnya dengan ucapan yang meyakinkan mad'u. “*Wallahu Khairu Al-Raziqin*” artinya Allah adalah sebaik-baiknya dzat pemberi rezeqi. Petanda pesan moral Islam pada tabel 4.3.2 analisis perilaku amal shaleh IKH. Hasyim menyaksikan salah satu pengurus yang membebani walisantri untuk membayar biaya pendaftaran untuk nyantri di Tebuireng, Kiai memberi keringanan dan menerimanya sebagaisantri Tebuireng.

Penanda pesan moral Islam pada tabel 4.3.3 analisis perilaku amal shaleh II ekspresi kiai yang menanam padi sekaligus ikut membantu para petani memanennya sebagai bahasa nonverbal, bahasa verbalnya “Al-I'timadu alannafsi” pesantren tidak boleh membebani diri pada para santri. Petanda pesan moral Islam pada tabel 4.3.3 analisis perilaku amal shaleh II kiai menjelaskan kepada salah satu santrinya (Harun) tentang kaidah yang

santrinya (Hamid) meninggal ditembak Jepang sebab mengaku santri Tebuireng, dan membicarakan pentingnya belajar bahasa asing. Makna konotasinya adalah adanya sikap lemah lembut dari kiai dalam menghadapi jepang sebagai penjajah negara ini. Sikap lemah lembut disini sebagai strategi merebut kemerdekaan NKRI dari Jepang.

Makna denotasi pada tabel 4.3.2 analisis perilaku amal shaleh I kiai tidak memperkenankan pengurus pesantren membebani para santri dengan biaya pesantren. Makna denotasi pada tabel 4.3.3 analisis perilaku amal shaleh II Kiai menjelaskan kepada Harun kaidah Al-I'timadu Alannafsi, pesantren harus mandiri. Makna konotasi dari tabel 4.3.2 & 4.3.3 di atas adalah perilaku amal shaleh dari tokoh (KH.Hasyim Asy'ary) berbeda dengan kedua film yang memberikan makanan kepada orang-orang yang membutuhkan. Dalam film ini (Sang Kiai) amal shaleh di aplikasikan dengan memberi keringan, tidak membebani diri kepada para santri untuk nyantri di Tebuireng.

Makna denotasi tabel 4.3.4 analisis perilaku sabar I Kiai dibawa oleh jepang, jepang menuduh kiai telah menghasut rakyat sehingga terjadi kerusuhan dipabrik Cukai serta tidak setuju Sikerei. Makna denotasi pada tabel 4.3.5 analisis perilaku sabar II Kiai mendapatkan siksa dari jepang sebab tidak mau melakukan sikerei dan menandatangani masalah sikerei. Makna denotasi dari tabel 4.3.6 analisis perilaku sabar III Kiai sedih melihat kepergian santrinya (Harun & Istrinya) pergi meninggalkan Tebuireng, Harun menuduh kiai telah bekerjasama dengan Jepang, dan akhirnya kiai jatuh sakit. Makna konotasi dari tabel 4.3.4, 4.3.5 dan 4.3.6 di atas adalah sikap sabar dari sang

	menjaga keluarga sendiri.	quran dengan akal saja, serta penggantian nama dari Muhammad Darwis menjadi Ahmad Dahlan	
Lemah lembut	Tokoh dalam film ini berupaya menyadarkan orang yang berbuat jelek secara lemah lembut. Adik dari sang tokoh dalam film, serta Suryo yang berusaha mengintai gerak-gerik dakwahnya.	Tokoh dalam film ini bersikap lemah lembut dalam rangka mendidik orang lain. Lawan yang bersikap karas, berbicara dengan nada tinggi dijawab dengan lemah lembut oleh tokoh KH. Ahmad Dahlan dalam film	Lemah lembut dalam film ini berbeda dengan kedua film, lemah lembut disini sebagai strategi merebut kemerdekaan bangsa ini oleh tokoh KH. Hasyim Asy'ary, melalui Diplomasi, Istighasah, menganjurkan santri setanah air ikut pelatihan tentara yang di adakan Jepang.
Amal Shaleh	Amal shaleh dalam film ini di aplikasikan dengan memberikan makanan kepada faqir miskin serta orang-orang yang tidak mampu. Tokoh Ustadz Rahmad Abdullah rela berjalan kaki dari satu tempat ketempat lain untuk menyantuni orang-orang faqir, miskin dan golongan <i>dua'fa'</i>	Tidak jauh berbeda dengan film yang pertama namun dalam film ini diperkuat dengan surat Al-maun, yaitu menyantuni faqir miskin dan anak yatim. Tokoh KH. Ahmad Dahlan dibantu para santri pergi menemui mereka dengan memberikan makanan	Berbeda dengan kedua film. Dalam film ini tokoh KH. Hasyim Asy'ry memberikan keringanan para santri yang mondok di Tebuireng, tidak membebani biaya pondok pesantren dengan bertani sendiri serta ikut memanen bersama para petani.
Sabar	Tokoh Ustadz Rahmad Abdullah bersabar saat dijuluki telah mengadakan pengajian sesat. Sabar dalam film ini	Dalam film ini tokoh KH. Ahmad Dahlan bersabar saat mendapatkan tantangan dalam dakwahnya, mulai	Tidak jauh berbeda dengan kedua film. Sabar disini saat menerima ancaman, gangguan dalam dakwah.

